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С  п р а з д н и к о м !
Уважаемые жители Калужской области!

Поздравляю вас с Днём России!
Двадцать девять лет назад принятая на первом съезде народных 

депутатов РСФСР Декларация о государственном суверенитете стала 
точкой отсчёта новой эпохи в истории Российского государства. За 
эти годы наша страна добилась значительных успехов на пути демо
кратических преобразований, возродилась как великая держава.

Достижения в развитии экономики, в улучшении качества жизни, 
в укреплении международного авторитета России неоспоримы. Мы, 
калужане, гордимся тем, что наша область вносит весомый вклад в 
экономическое и социальное развитие страны.

Уверен, общими усилиями мы сможем обеспечить дальнейшее 
развитие Калужской области во имя процветания и величия нашей 
родины - России.

Желаю вам счастья, мира, благополучия и успехов во всех делах на 
благо России и Калужской области.

А. Д. АРТАМОНОВ, 
Губернатор Калужской области.

Уважаемые жители области!
Поздравляем вас с Днем России!
Этот праздник, в первую очередь, символизирует любовь к своей 

Родине, уважение к её истории.
Патриотизм -  это конкретные дела во благо своей страны. Калуж

ская область вносит особый вклад в развитие современной России.
В регионе развиваются промышленность, сельское хозяйство, ма

лый и средний бизнес. Рост экономики обеспечивает стабильность и 
уверенность жителей в завтрашнем дне.

Немалую роль в воспитании патриотизма сыграли и областные 
законы по присвоению почетных званий городам и рубежам, где 
разворачивались кровопролитные сражения, а также предприятиям 
и организациям со славной трудовой традицией. Они призваны на
помнить о боевых подвигах, о выдающихся тружениках, о славных 
вехах в истории нашей малой родины.

От всей души поздравляем вас с праздником! Желаем мира и до
бра, счастья и благополучия, любви и взаимопонимания.

Депутаты Законодательного Собрания.

РОМАНОВСКАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ.^ Глава двенадцат ая. 
Н адеем ся, не последняя.. . . .  ...... . . . Щ’

На снимке на переднем плане: депутат Государственной Думы РФ Г. Скляр 
и матушка Фамарь из Свято-Георгиевского Мещовского монастыря.

24-25 мая в Калуге, Мещов- 
ске и Тарусе прошла 12-я Меж
дународная научно-практиче
ская конференция «У истоков 
Российской государственно
сти». В пленарном заседании, 
состоявшемся в Калужском 
госуниверситете им. Циолков
ского, приняли участие депу
тат Госдумы ФС РФ Геннадий 
Скляр, председатель Законо
дательного Собрания области 
Виктор Бабурин, руководители 
ряда муниципалитетов, вузов, 
учёные, священнослужители, 
представители творческой ин
теллигенции, общественности, 
студенты.

НАЦпроекты — 
на фундаменте любви 

и верности
От имени губернатора области 

Анатолия Артамонова участников и 
гостей конференции приветствовал 
его первый заместитель Дмитрий 
Денисов. Отметив важное значе
ние конференции в деле сохранения 
исторической памяти, он подчер
кнул: «Сегодня перед нашим госу
дарством стоит колоссальная задача 
— исполнение национальных проек
тов. Их реализация призвана скон
центрировать наши интеллектуаль
ные, финансовые и инвестиционные 
ресурсы, дать синергетический эф
фект для динамичного роста страны, 
открыть значительные возможности 
для её социально-экономического 
развития. Достичь прорыва мы смо
жем, только объединив наши усилия. 
Каждый гражданин способен внести 
свой вклад в общее дело. Но для этого 
должен быть надёжный фундамент — 
любовь к России и верность её тради
ционным ценностям».

Заметки очевидца

Сколько уроков из одного 
факта русской истории!
Приветственное слово митрополита 

Калужского и Боровского Климента 
к участникам конференции зачитал 
руководитель информационно-изда
тельского отдела Калужской митро
полии иерей Илья Комягин. В своём 
послании глава митрополии отметил: 
«Наше государство зиждется на креп
кой вере и благочестии русского наро
да... Если вспомнить само избрание Ми
хаила Романова на царство, то увидим 
высокий образец христианских взаимо
отношений. Народ смиренно просит 
Михаила Фёдоровича возглавить стра
ну, тот слёзно от власти отказывается, 
приводя цитату из Священного Писа
ния... Только ради послушания архи
епископу Феодориту и своей матери 
Михаил Романов принимает на себя 
тяжёлый крест царского служения. 
Это только один факт русской исто
рии, а сколько уроков из этого эпизода 
может извлечь для себя современный 
человек».

Вечная память 
учёному-подвижнику 
Алексию Кулешову!

В июле 2018 г. ушёл из жизни док
тор исторических наук Алексей Ста
ниславович Кулешов, один из самых 
именитых участников нашей конфе
ренции: генерал-майор, кавалер ордена 
св. Анны, в прошлом - зам. начальни
ка Главного управления спецпрограмм 
Президента РФ. За 20 лет кропотливых 
архивных исследований он собрал вое
дино историю калужской ветви древней
шего дворянского рода Аксаковых, пред
ставленную в книгах «Эти неизвестные 
известные Аксаковы», «Аксаковы. 
История разбитых судеб», «Аксаковы. 
Поколенная роспись», стал автором 
сценария 3-х серийного историко-до
кументального фильма «Аксаковы, Се

мейные хроники», основал генеалоги
ческий сайт рода Аксаковых вытащил 
из небытия имя графини ТА. Аксако
вой, проведшей четверть века в ссылке 
в городке Вятские Поляны, издал ме
муары, которые опальная графиня пи
сала в стол без всякой надежды на обна
родование. По инициативе Кулешова 
была снята документальная кинолента 
«Мыс Марии» о наших земляках-по- 
лярниках, ставшая кинематографиче
ской заявкой новой темы Романовской 
конференции — освоение Арктики. 
Режиссёр документального кино Игорь 
Калядин демонстрировал залу во время 
пленарного заседания слайд-фильм, 
посвящённый памяти Кулешова, со
провождая показ собственным, хвата
ющим за душу комментарием.

Северный морской путь: 
из 18 века в 21-й

В качестве основного пленарного 
доклада прозвучал живой отчёт Рус
лана Смоленского, главы администра
ции Тарусского района, о необычном 
путешествии на Таймыр летом 2018 г. 
по следам Великой Северной экспе

диции 1733-1743 г.г. Эта частная по
ездка небольшой группы энтузиастов 
(в их числе Руслан Владимирович, 
кстати, уже отец пятерых детей, и ар
хиепископ Песоченский и Юхновский 
Максимилиан) предпринята в рамках 
деятельности Российского военно-и
сторического общества. Во время пу
тешествия проведён ряд исследований 
и установлены Поклонные Кресты на 
местах захоронений первооткрыва
телей Арктики. Тема выступления Р. 
Смоленского на пленарке «От первого 
государственного проекта «Великая 
Северная экспедиция 1733-1743 г.г.» к 
современному государственному про
екту «Северный морской путь — ключ 
к развитию русской Арктики и регио
нов Дальнего Востока» выводит идею 
вышеупомянутой поездки на большую 
смысловую глубину.

М ини-конференция 
в Тарусе

25 мая конференция разделилась 
на два рукава: 9 секций работали в 
Мещовске, а секция № 4 «Исследо
вание Арктики» о 15-ти выступлени

ях, фактически мини-конференция, 
уехала в Тарусу. Тем самым продол
жилась зародившаяся недавно тра
диция проведения научно-истори
ческих мини-форумов в тех уголках 
земли Калужской, где проявили де
ятельный интерес к магистральной 
теме Романовской конференции, 
отражённой в её названии, и допол
нили открытия ведущих учёных-и- 
сториков местными краеведчески
ми изысканиями. Так, например, 
одна из последних Романовских 
мини-конференций под названием 
«Хлюстинские Чтения» прошла не
давно в Мосальске.

И  всё ж е страшно далеки 
мы от народа

Пережив прошлогодний кризис 
как болезнь роста, наша конферен
ция стала расти дальше. Дай ей Бог 
долголетия, и не только ради торже
ства высокой науки и возвышения 
Мещовска. Нам ещё очень много 
надо поработать над тем, чтобы Ро
мановская конференция стала своей 
для местного населения и реально 
преображала бы его. Несколько ме
сяцев назад довелось мне полемизи
ровать с одним мещовцем на предмет 
подлинности исторических фактов. 
Человек вполне адекватного вида и 
поведения уверял меня, что никако
го монголо-татарского ига вообще 
не было на Руси (!). Вот кто-то посе
ял ложь в Интернет-пространстве, а 
люди, разлюбившие Родину, с упое
нием усваивают чудовищные небыли
цы о ней. Пока мы очищаем зеркало 
Русской истории от многовековых 
мифов, нарастают новые. И эти со
рняки заполоняют головы наших 
соотечественников. Отсюда вопрос: 
для кого конференции собираем? Во
прос непраздный, если учесть, что в 
последние годы мещовцы почему-то 
не оповещаются о дате, месте прове
дения и программе конференции, со
ответственно, перестали её посещать.

(Окончание на 2 стр.)



(Окончание.
Начало на 1 стр.)

Не говоря об отсутствии информации 
о том же и о размещении тезисов до
кладов в интернет-пространстве, о чём 
с недоумением высказалась на под
ведении итогов 12-ой Романовской 
руководитель секции №11 «Экология 
России» обнинский учёный — био
лог Г.В. Лаврентьева. Зал услышал на 
это вопрошание ободряющее обещание 
Главы администрации Мещовского 
района В. Г. Полякова: «Сайт конфе
ренции создадим, на 100 процентов!»

Прончищевы, Челюскин, 
Лаптевы, Чириков...

Именами наших земляков - про
лагателей Северного морского пути 
мы отвечаем заокеанским оппонен
там, кому принадлежит Арктика, кто 
туда пришёл первым... Как видим, 
региональная история у нас является 
хорошим подспорьем в плане пол
ноты аргументации, а потому она 
никоим образом не «вещь в себе», а 
пребывает на службе у Отечества. От
голоски темы Великой Камчатской 
экспедиции (в состав которой входил 
Ленско-Енисейский отряд под ко
мандованием Прончищева, а затем 
Челюскина), темы, которую взялась 
всесторонне обсуждать Тарусская ми
ни-конференция, звучали в Мещов- 
ске на секции №7 «История дома Ро
мановых и российского дворянства» в 
докладе хранителя фондов калужско
го объединённого краеведческого му
зея В.И. Абакулова «Дворяне Чирико
вы в Калужском крае в 17-18 веках».

Из этого рода происходил знаме
нитый мореплаватель Алексей Ильич 
Чириков. Он был помощником Витуса 
Беринга в Первой и Второй Камчат
ских экспедициях. В Первой 
на пути следования гардема
рин определил 28 астрономи
ческих пунктов, что позволи
ло впервые выявить истинную 
широтность Сибири. Супруга 
Чирикова Прасковья вскоре 
после свадьбы отправилась с 
мужем во Вторую Камчатскую 
экспедицию и самоотвержен
но разделила с ним и появив
шимися на свет пятью детьми 
выпавшие на их долю испыта
ния.

В 1733-1741 г.г. Чириков - 
один из руководителей Вто
рой Камчатской экспедиции, 
совершаемой на пакетботах 
«Святой Пётр» и «Святой 
Павел». В 1740 г. экспеди
ция основала на полуострове 
Камчатка Петропавловскую 
гавань. Сегодня здесь, уже в 
городе Петропавловске-Кам
чатском, установлен памятник 
А.И. Чирикову как основателю 
восточного форпоста России.
На современной географиче
ской карте значатся четыре 
мыса Чирикова: два из них на 
территории России и два -  в 
США. Есть ещё остров Чи
рикова в Аляскинском заливе (США) 
и подводная гора в Тихом океане, 
прозванная «банкой Чирикова». Бли
жайшие родственники мореплавателя 
были связаны с Калужской землёй, 
владели поместьями в Тарусском уезде.

Культурный код 
рода Лопухиных

2019-ый -  год 350-летия со дня 
рождения (13 июля) царицы-инокини 
Евдокии Лопухиной. «Дни памяти по
буждают нас к осмыслению ценност
ных основ жизни личностей, ставших 
ключевыми для поколений», - подчер
кнула в своём докладе, посвященном 
вышеупомянутой юбилейной дате, на 
секции № 5 «Культурная жизнь России» 
Дарья Яковлевна Романова, старший 
научный сотрудник Российского НИИ 
культурного и природного наследия 
им. Д. С. Лихачёва, неоднократная 
участница нашей конференции. Осо
бенно актуально 350-летие нашей дер
жавной землячки в связи с приближа
ющимся 1000-летием рода Лопухиных. 
Среди них -  государственные деятели, 
философы, литераторы, храмоздатели,

собиратели художественных коллек
ций. Такая черта, как щедрые вклады 
в храмы Божии, являлась в роду на
следственной. Лопухины возвели более 
50 храмов. Ближайшие родственники 
царицы являлись вкладчиками в Геор
гиевский монастырь. Благодаря попе
чению её отца Иллариона Лопухина 
основан Мещовский Афанасьевский 
девичий монастырь. Родитель госуда
рыни уделял внимание Лаврентьевско
му монастырю в Калуге, Вознесенско
му девичьему монастырю в Козельске, 
строил и благоукрашал храмы в с. Ду- 
нилово Владимирской области. В этом 
ряду достойно упоминание о церкви 
Троицы в Хохлах, имеющей мемори
альное значение: «...сетуя безутешно 
о кончине дочери своей Неонилы, в 
цвете лет своих скончавшейся, Ев
докия Авраамовна Лопухина - сестра 
отца царицы Евдокии заложила. храм 
Живоначальной Троит ты на Хохлах и 
на отстраивание оного употребила из
готовленное для замужества дочери 
приданое», - цитата из описания Мо
сквы А.Ф. Малиновского. Обратим 
внимание: строительством и благотво
рительностью Лопухины занимались 
скромно, не напоказ, заботясь в первую 
очередь о спасении души.

Примером социального служения 
являлась жизнь и самой царицы. На её 
средства построен храм-усыпальница 
Архангела Михаила в Спасо-Андро- 
никовом монастыре - выдающийся 
образец храмового зодчества Москвы. 
Сохранились сведения о вкладах и 
пожертвованиях царицы в период за
точения в Покровском Суздальском 
монастыре. После освобождения из 
заточения Евдокия Фёдоровна спо
собствовала тому, что в Николо-Радо- 
вицкий монастырь был возвращён чу
дотворный образ. Значительную часть

времени восстановленная в своих 
правах государыня уделяла помощи 
лицам, просившим её о заступниче
стве. А чего стоит её забота о сослан
ных членах семей лиц, пострадавших 
по делу царевича Алексия в 1718 г.!

В книге Б.П. Краевского «Лопухины 
в истории Отечества» подчёркивается, 
что направления их деятельности яв
лялись откликом на конкретные со
бытия, нужды и явления. И ещё одна 
привлекательная черта -  забота о со
хранении положительной репутации 
рода. Как тут не вспомнить колоссаль
ные архивные труды и другие хлопоты, 
связанные с сохранением доброй па
мяти о царице, ныне здравствующего 
представителя рода Лопухиных князя 
Вадима Олеговича. Горячо поддер
живаем его стремление очистить имя 
царицы от пошлых сплетен, восстано
вить её образ как мученицы, страдали
цы и молитвенницы за царскую дина
стию и за Русь.

К этой теме мы будем вновь возвра
щаться при установлении памятника 
Евдокии Лопухиной в с. Серебряно. 
15 лет назад В.О. Лопухин заказал 
московскому скульптору Екатерине

Коваль макет памятника. 12-ая Ро
мановская конференция начала об
суждение его четвёртого варианта и в 
протокол резолюции вписала пункт о 
доведении этого начинания до логи
ческого конца. Так что года через три, 
а то и раньше будет у нас долгождан
ное памятное место, связанное с по
следней русской царицей.

У  руля новой секции — 
ученица Л .П . Жуковской
Доктор исторических наук, профес

сор кафедры истории России Инсти
тута истории и политики Московско

го педагогического госуниверситета 
Галина Владимировна Аксёнова (на
нижнем снимке) - одна из тех немно

гих, кто спасал в прошлом 
году нашу конференцию. Не 
могла поступить иначе учени
ца и сподвижница уроженки 
Мещовска Л. П. Жуковской. 
Напомню читателям, что Ли
дия Петровна - учёный-пале
олингвист, причём, вселен
ского масштаба. Аксёнова 
сотворила гениальную ме- 
диопрезентацию заслуг «ца
рицы науки». В следующем 
году отмечаем 100-летие со 
дня рождения Жуковской, 
и это прекрасный повод по
святить великой труженице 
отдельную секцию, собрав 
её учеников. Эту непро
стую задачу (не все ученики 
живы) взялась решить наша 
Галина Владимировна.

Вдобавок она виртуоз
но, привнося личное оба
яние, руководила работой 
молодой секции (№6) под 
названием «Сохранение 
исторической памяти и 
формирование стратегии 
малых городов», стартовав
шей в прошлом году. И сама 
секция отличалась удач

ным подбором тем и докладчиков. К 
примеру, на вопрос, что можно взять 
из практического опыта наших пред
шественников в завтрашний день, 
ответила Е.В. Малая, кандидат архи
тектурных наук, доцент Московского 
архитектурного института, статьёй 
«Современный подход к возрожде
нию предприятий лёгкой промыш
ленности Калужской области». Она 
посвящена актуальным вопросам 
реновации предприятий лёгкой про
мышленности Калужской губернии 
конца 19 - начала 21 веков, возро
ждению производства, развитию 
прилегающих городских территорий, 
благоустройству промышленных тер
риторий и городской среды. Автор 
исследования доказывает, что пред
приятия лёгкой промышленности 
могут быть восстановлены архитек
турно-строительными средствами без 
использования огромных капиталь
ных вложений по сравнению с други
ми отраслями промышленности, что 
послужит успешному развитию горо
дов, занятости населения и экономи
ческой независимости от импортных 
товаров.

Наконец-то конференция загово
рила о необходимости историософ
ского подхода к изучению истории 
Отечества. Поясним: историософия 
-  раздел философии, призванный 
ответить на вопрос об объективных 
закономерностях и духовно-нрав
ственном смысле исторического 
процесса. Иными словами, понима
ние логики и смысла исторического 
события в русле Промысла Божьего. 
Докладчик - Ю.А. Закунов, кандидат 
философских наук, доцент, руково
дитель отдела наследования культу
ры Российского НИИ культурного и 
природного наследия им. Лихачёва,

статья «Аксиологические проблемы 
наследования образов исторической 
памяти в современных условиях».

Открывал секцию № 6 своим вы
ступлением прокурор Мещовского 
района Х.М. Костоев. По признанию 
Хамида Мусаевича, он ещё подрост
ком полюбил историю и всегда стара
ется изучать краеведческий материал 
той местности, где живёт и работает. 
Его статья «Не окажусь ли я чем-ни
будь полезен как Отечеству, так и на
роду...», подготовленная в соавторстве 
со старшим прокурором отдела по 
надзору за исполнением федераль
ного законодательства прокуратуры 
Калужской области А.Ю. Земсковым, 
позволила по-новому взглянуть на 
жизнь и труды нашего земляка А.П. 
Степанова и его потомства. Алек
сандр Петрович начинал в должности 
прокурора Калужской области, и это 
обстоятельство оказалось основопо
лагающим в выборе темы коллега- 
ми-соавторами.

Хлестнула по совести Н.П. Магер 
пронзительной подачей темы судеб 
умирающих деревень на примере 
посёлка Марьинский завод в Думи- 
ничском районе. Исполнительница 
проекта «Неизвестная провинция», 
член общества изучения русской 
усадьбы Наталия Петровна застави
ла задуматься о нашем преступном 
бездействии и равнодушии к фак
там массового умирания населённых 
пунктов и страшного безнаказанного 
разгула вандализма в них. Берёмся за 
глобальные начинания, требующие 
колоссальных вложений, а под носом 
одна за другой исчезают с лица земли 
в муках доживающие свои дни наши 
ветхие деревеньки, от которых и на- 
званий-то скоро не останется.

М ещовский вектор
Мы узнали новые подробности из 

жития блаженного Андрея Мещов- 
ского стараниями главного архивиста 
ГАКО Л.А. Бацановой, изучившей 
документы Калужского Госархива 
о юродивом. Наконец-то получили 
перечень документов РГАДА, каса
ющиеся Георгиевского Мещовского 
монастыря, благодаря трудам И.Д 
Сироткиной, главного библиографа 
Российской государственной библи
отеки. Оба сообщения звучали на 
секции №8 «История русской Право
славной Церкви». Хранитель фондов 
Калужского объединённого музе
я-заповедника Г.И. Роянова, секция 
№7, познакомила нас с уроженцем

Мещовска Василием Ивановичем 
Извековым (1875-1943), потомствен
ным дворянином, дед которого был 
священником, служил в Перемыш- 
льском уезде, а отец преподавал в 
Мещовском духовном училище. Сам 
Василий Иванович 20 лет трудился на 
разных должностях в Калужском кра
еведческом музее, дослужился до его 
директора и в годы Великой Отече
ственной войны сохранил музейные 
ценности на оккупированной терри
тории, что в тех опаснейших условиях 
приравнивалось к подвигу.

Наши местные исследователи 
истории края на сей раз взяли паузу: 
мещовское краеведение было пред
ставлено только одним выступлени
ем — В.А. Тригубовой, экскурсовода 
Музея трёх цариц, на секции № 10 
«Здоровье российской нации: ретро
спектива, перспектива сохранения и 
развития». Валентина Александровна 
представила некоторые любопытные 
сведения из истории лечебного дела 
Мещовского уезда, приятно удивив в 
очередной раз широтой своих иссле
довательских интересов.

Застарелая проблема полноценного 
существования Мещовского школьного 
музея нашла своё отражение в проекте 
резолюции конференции, предложе
ния в которую собирала член её орг
комитета А.В. Земскова, по традиции 
подводившая итоги нашего форума. 
Администрации Мещовского райо
на и соответствующим ведомствам 
Калужской области рекомендовано 
поддержать музей средней общеоб
разовательной школы г. Мещовска, 
сделав его филиалом Музея трёх ца
риц и выделив для него подходящее 
помещение. Уникальные материалы 
школьного музея, в соответствии с 
предпринятой инициативой Прави
тельства РФ по сохранению докумен
тов Великой Отечественной войны, 
предложено принять на централизо
ванное хранение, проведя соответ
ствующую оцифровку, и внести эти 
материалы в государственный реестр. 
Желательно также включить в про
грамму Мещовских чтений экскур
сию в школьный музей.

За славянское 
всеединство!

Международный статус конферен
ции нынче был подтверждён приездом 
двух посланниц из Македонии и Сер
бии и представлением статьи в науч
ный сборник Ани Златевой, научного 
сотрудника Института исторических 
исследований Болгарской академии 
наук. Да, той самой Ани, которая с 
искренней радостью посещала пер
вые Романовские конференции!

Нынешние зарубежные гостьи Ма
рия Цветановска и Даница Стани- 
савлевич выступали с докладами на 
секции №1 «История международных 
отношений и внешней политики Рос
сии». Мария Цветановска, учёный-и
сторик МГИМО и соучредитель 
Фонда содействия развитию рус
ско-македонских отношений, рас
крыла близкую ей тему «Признание 
нового названия Республики Маке
дония Россией».

Даница Станисавлевич, секретарь 
посольства Сербии в России, подняла 
проблемы Косово в контексте совре
менных международных отношений. 
Докладчица пыталась выявить корни 
косовских проблем, что вызвало жи
вой отклик слушателей с последую
щим обсуждением. К слову, одна из 
особенностей 12-ой конференции в 
том, что её мещовская часть, как ни
когда, представляла собой сплошную 
дискуссионную площадку. Потому 
что научное сообщество затрагивает 
животрепещущие темы и аспекты, 
метит в «яблочко», что уже приносит 
свои плоды.

Прощаясь с Мещовском, наши за
рубежные гостьи, горячо ратуя за сла
вянское всеединство, отметили тот 
отрадный факт, что нынче Романов
ская конференция промыслительно 
совпала с празднованием Дней сла
вянской письменности и культуры.

Нина ГЕОРГИЕВСКАЯ. 
Фото Л. МОЛОКАНОВОЙ.
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